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الرئيس السابق لمجلس الأمة أحمد السعدون وصف الوقفة 
الاحتجاجية التي جرت يوم الأربعاء الماضي في ســاحة الإرادة 
بأن تواجد المواطنين فيها هو تعبير عن غضب شعبي من مجلس 
الأمة والحكومة، وهو تعبير ووصف صادق ويتميز بالشفافية 
الكاملة للممارسات داخل مجلس الأمة والحكومة والتي تسببت 
في تفشي الفساد، وكان يجب أن يحدد هذا التجمهر الشعبي 
أهم الأسباب التي يجب طرحها بدلا من إضاعة الهدف الأساسي 

من الوقفة الاحتجاجية.
ويعتبر أهم قضايا الفساد التي يجب بحثها والتركيز عليها 
هو التدخل الحكومي في إصدار قرارات لمصالح شخصية دون 
مراعاة القوانين والنظم التي يجب أن تلتزم بها الدوائر الحكومية 
وأبرز هذه القرارات التي صدرت في تعيينات عشوائية، حيث 
يتم تعيين مستشارين في جهات حكومية وبدرجة وزير دون أن 
يكلف بأي عمل أو مسؤوليات، فهناك أعداد كثيرة للمستشارين 
في عدد من المؤسســات الحكومية بدون عمل فقط تم تعيينهم 
للاستفادة من الرواتب والمكافأة المجزية التي تكلف ميزانية الدولة 
أعباء مالية ضخمة، وكان من المفروض تشــكيل لجان لوضع 
ورقــة عمل لمعالجة تلك التجاوزات في الدولة وضرورة وضع 

شروط وضوابط في التعيينات ومنع أي تعيينات عشوائية.
الشيء المؤسف أن يتجمهر البعض من فئة »البدون« لتغيير 
مسار الوقفة الاحتجاجية ورفع شعارات لا تمت للقضية الأساسية 
للوقفة الاحتجاجية، وكما نــرى أن هؤلاء »البدون« يحاولون 
استغلال أي تجمع جماهيري لطرح قضيتهم.. رغم أن رئيس 
الجهــاز المركزي لمعالجة أوضاع المقيمين بصورة غير قانونية 
قدم مشروعا شاملا لحل قضية البدون، ولقد تم هذا المشروع 
من قبل الجهاز المركزي المختص بإيجاد حلول مناسبة وإنسانية 
لهذه القضية التي أشــغلت البلاد منذ مدة طويلة، ولا شك أن 
المشروع الذي طرحه رئيس مجلس الأمة مرزوق الغانم وضع 

حدا لهذه القضية وأوقف تمدد هذه المشكلة.
الكويتيون الذين يشــعرون بالانتماء التام للكويت يرون 
أن مشــروع الجهاز المركزي الذي يرأسه الأخ الفاضل صالح 
الفضالة وبدعم من القيادة السياسية العليا ورئيس مجلس الأمة 
هو مشروع يعالج مشــكلة »البدون« مع المحافظة على الأمور 
الإنسانية وتوفير كل الاحتياجات لهذه الفئة، ونأمل أن يعي أعضاء 
مجلس الأمة دورهم في دعم هذا المشروع المثالي لمعالجة قضية 
»البدون« سيطرح المشروع على أعضاء مجلس الأمة حتى ينال 
الموافقة من قبل السلطة التشريعية على هذا المشروع الإنساني 
الذي وضع لإيجاد معالجة إنسانية لفئة »البدون«، وان يتفرغ 
المجلس لبحث التجاوزات الحكومية في التعيينات العشــوائية 
والتي لا تصب في مصلحة الدولة، وأن يتم تأييد اقتراح النائب 
عبدالله الرومي الذي يريد أن يمنع الحكومة من هذه التعيينات 
العشوائية والتي تتم على درجة وزير حيث تتنافى مع القوانين 
والنظم الخاصة بديوان الخدمة المدنية، هكذا تتم محاربة الفساد 
في الدولة، لا نريد اســتجوابات مكررة واستعراضية بل نريد 
الإحساس بالأخطاء الحقيقية لتجاوزات المؤسسات الحكومية.

آية كريمة: )قل لا يستوي الخبيث والطيب ولو أعجبك كثرة 
الخبيث فاتقوا الله يا أولي الألباب لعلكم تفلحون(.

والله الموفق.

حالة اســتنفار يوميا في الشوارع والطرق السريعة في 
الكويت، بعضها بسبب محدودية الطرق واستيعابها لتزايد 
العدد الكبير للمركبات وبعضها بســبب ممارسات خاطئة 
من مرتادي الطرق والحصيلة حوادث ومخالفات جســيمة 

وإصابات وخسائر في الأرواح.
صباح كل يوم عمل نتوقف في طوابير مرورية لعشرات 
الكيلو مترات لنصل إلى مقــرات أعمالنا في توقيت واحد 

وأيضا إيصال أبنائنا إلى مدارسهم في توقيت واحد!
هذا السباق مع الزمن لتجنب تأخيرنا عن أعمالنا ومحاسبة 
جهة العمل على التأخير، فدقائق التأخير عن العمل الشهرية 
المسموح بها لا تتجاوز الثلاث ساعات لأغلب الجهات الحكومية! 
واذا قمنا بتقسيمها على الشــهر فيعني ان لديك ٦ دقائق 
لتتأخــر بها عن عملك فقط في اليــوم الواحد.. أي موظف 
أو موظفة يقرأ كلامي الآن ســيقول التأخير اليومي يصل 
إلى أكثر من 30 دقيقة وذلك لأســباب خارجة عن إرادتهم، 
فالجميع في وسط الطريق وكأنه تأخير اجباري يومي، في 
مقابل ذلك لم يتخذ ديوان الخدمة المدنية أي حل في زيادة 
ساعات التأخير من جهة او اقتراح المرونة في احتساب ساعات 
العمل او استحداث آلية جديدة باحتساب الموظف حاضر اذا 
اقترب من عمله بشرط إثبات ذلك أيضا عن طريق تحضير 
عند الوصول الفعلي وهذا النظام مطبق بدول خليجية من 

خلال برامج على الهاتف الذكي.
ظاهرة جديدة مزعجة، انتشرت في شوارعنا الدراجات 
النارية لخدمة توصيل المطاعم والوجبات السريعة، فأصبح 
من الملاحظ تزايد أعدادها في الخطوط الســريعة وتشكل 
خطرا كبيرا على المركبات فهي تسير بسرعات بطيئة ويقوم 
بعض قائديها بالانتقال السريع بين المركبات من دون مراعاة 
المسافة ويســبب كوارث وحوادث مميتة ! طبعا من ناحية 
حسابية هي اوفر على التاجر من شراء مركبات وأوفر كذلك 
في استهلاك الوقود، علما ان المطاعم توصل الطلبات بمقابل 

مبلغ مادي يتراوح بين ٥00 فلس ودينار واحد.
أما الموضوع الأكثر إزعاجا مع دخول موسم الشتاء ومعظمنا 
يعاني منه في المناطق السكنية تحديدا فهو »البانشيات« او 
»البقي« وهي دراجات ناريــة ذات أربع عجلات مخصصة 
للقيادة في البــر والطرق الوعرة والجبلية وتصدر أصواتا 
مزعجــة جدا، واغلب مســتخدميها مراهقون، لذلك نطالب 
وزارة الداخلية بسحب هذه الدراجات التي تستخدم داخل 
المناطق السكنية وفرض غرامات مادية رادعة، وتشديد دور 
دوريات الأمن داخل المناطق، ونقول أيضا لأولياء الأمور لا 
ينفع الندم إذا أصبح أبناؤكم جثثا هامدة فأنتم من سمحت 

لهم بشراء توابيت تمشي على إطارات.
أمر آخر نختم به، ما اعرفه في قواعد المرور ان الأولوية 
في الدوار للمركبة القادمة من جهة اليســار، ولكن ما أراه 
وتحديدا في »شارع الغوص« بعد استحداث دوارات جديدة 
هو من »ســبق لبق« وما ندري لمن نوجه اللوم للسائقين ام 

للمهندس الذي صمم هذه الدوارت غير المتناسقة إطلاقا.
وأضيف اصبح من مستحبات القيادة استخدام الهاتف 

النقال وإشغال اليدين والعينين عن الطريق بسببه.
٭ بالمختصر: وزار الداخلية.. احمونا من تصرفات المستهترين، 

فالقياد فن وذوق وأخلاق.
٭ رسالة: أتمنى تحويل شاشات المرور على الخطوط السريعة 
إلى خريطة غوغل )google map( لعرض حالة الطرق وتحديد 
المزدحم منها باللون الأحمر والسالك باللون الأخضر وإشعار 

المركبات بوجود حادث على الطريق وتحديد طرق بديلة.

لقد أكرم الله عز وجل البشر بالعقل، 
فأصبحوا لا يطأون موطئا إلا حكموا 
عقولهم وتدبروا أحوالهم، ومع مرور 
العقول في حب شهوات  الزمن تاهت 
الدنيا وملذاتها والجدل والخصام وحب 
الذات، حتى وقع عليهم المثل القائل أكلت 

يوم أكل الثور الأبيض.
كثير من الأحداث تقع وتمر مرور 
الكرام دون أن يعتبر بها كثير من الناس 
ولا يتدبرون الحكمة، وما أسفرت عنها 
من آثار، سواء أكانت هذه الأحداث تخص 
الدين أو الدنيا، وفي النهاية نجد أننا 
لم نعتبر منها فنقع في مثيل لا جديد 

وهكذا.
لقد بيّن القرآن الكريم إقفال القلوب 
عندما تفقد التدبر، فقال تعالى في سورة 
محمد: )أفََــلا يتَدََبَّرُونَ القُْرْآنَ أمَْ عَلىَ 
قُلوُبٍ أقَْفَالهَُا( وهكذا في أحداث الدنيا، 
نرى بعض الناس يتخذ قراره بناء على 
المجاملات أو المصالح أو إرضاء الذات 
دون تدبر أو تفكير، ما يجعل هذا القرار 
في خانة أحداث دون تدبر ليعود الى 
المربع الأول، وعلى هذه الوتيرة يعيش 

كثير من البشر.
لقد اهتم الغرب بتفعيل العقول حيث 
أنشأت مراكز الأبحاث والدراسات التي 
تسفر عن رؤية واضحة المعالم للمستقبل 
تقوم على أسس علمية وتوقعات واضحة 
تساهم في اتخاذ القرار الصائب وهي 
 Thlk tank ما يســمى مجمع تفكير أو
والتي يبنى عليها كثير من القرارات، 

ويقل فيها الوقوع في الأخطاء.
أما في عالمنــا الثالث، فإن التفكير 
المسبق وتشغيل العقول ليس له حظ 
في اتخاذ قراراتنا، بل على البركة نسير 

وبالهون نعمل.
لقد ذكّرني ذلك في ســباق أرنب 
وسلحفاة، فالأرنب يستعجل الوصول، 
السلحفاة فتسير بروية وتلتمس  أما 
الطريق القويم حتى وصلت إلى هدفها، 
لذا فإننا نحتاج إلى مجمع تفكير في 
كل الأحوال على المستوى الفردي أو 
الجماعي حتى نتدبر الأحداث ونستفيد 

من الماضي.

أصدرت منظمــة الصحة العالمية 
تقريرا نشــرته على موقعها للإقليم 
الأوروبي منذ أيــام عن العلاقة بين 
الأدب والصحــة ووثق هذا التقرير 
العديد من الدراسات التي أجريت وما 
إليه حول المردود الإيجابي  توصلت 
للأدب على الصحة ســواء من حيث 
الصحة النفسية أو الجسدية أو من 
حيث الوقاية من الأمراض أو العلاج 

أو التأهيل.
التي  الأمثلة  العديد مــن  وهناك 
وردت بالتقرير عن تأثيرات الاستماع 
للموسيقى على تخفيف آلام السرطان 
والــولادة وأمثلة من أنــواع الآداب 
بالصحة وتعزيز  المختلفة وعلاقتها 

أنماط الحياة الصحية.
وبعد أن قرأت التقرير بشــغف 
توصلت إلى قناعة بأن من يقومون 
بوضع بروتوكولات الرعاية الصحية 
وعلاج الأمراض ومن يخططون لبناء 
وتجهيز المستشفيات الجديدة عليهم 
ألا يتجاهلوا دور الأدب في الصحة وأن 
يكون للموسيقى والآداب موقع في هذه 
الخطط وأن يضم فريق الاستشاريين 
أعضاء من ذوي الخبرة في العلاقة 
بين الأدب والصحــة وقد يكون من 
المناسب إشراكهم في وضع السياسات 

والاستراتيجيات الصحية.
وننتظــر قريبا أن نســمع في 
مستشفياتنا أصوات الموسيقى الهادئة 
المريحة وأن نرى اللوحات الفنية ونرى 
الفنانين يخففون عن المرضى آلامهم 

ومعاناتهم.
ولا بــد أن يكون لــدى متخذي 
القرارات القناعة لأهمية علاج المشاكل 
الصحية بوصفة من الأدب حسب ما 
توصل إليــه تقرير المكتب الأوروبي 
لمنظمة الصحــة العالمية بكوبنهاغن 
والذي أتمنى أن يطلع عليه كل مهتم 

بالشأن الصحي.
وقد نرى قريبا في كل مستشفى 
للرسم  أو غرفة  للموســيقى  غرفة 
والإنتاج الأدبي وقد تكون ممارسة 
النشــاط البدني بانتظام للوقاية من 
الســمنة من خلال دروس التمارين 

الصحية واليوغا.
ولا تغفلوا دور الأدب والأدباء عند 
وضع الخطط والاستراتيجيات الصحية 
والبروتوكولات العلاجية فإنهم شركاء 
للأطباء ولهم أدوارا مهمة في الوقاية 

والعلاج والتأهيل.

مع كل الاحترام والتقدير لكل 
أوطان الأرض.

يقول خالق الأكوان سبحانه )والله 
فضّل بعضكم على بعض( فكل شيء 
فيه تفضيل.. لأسباب! وهناك من 
يكتشــفها ويلاحظها فيشكر ربه، 

وهناك الغافلون.
لســت بعنصري القول، لكنني 
أطيع ربي حين أمرني )وأما بنعمة 

ربك فحدث(.
الكويت كانت نشأتها بإذن الله 
»حكمة«، وشعبها بأمر الله »نخبة«، 
أمرهم شــورى بينهم، أعزوا الله.. 
فأعزهــم.. رغم فقرهم الشــديد، 
لــم يعمل كويتي واحــد في دول 
)إيران،  القريبة  الغنية  الحضارات 
العراق، الشام، مصر( شعب غريب، 
شعب يطرق الباب على أسرة ويقول 
لها نحن اخترنا أحدكم ليكون أميرا 
وقائدا علينا ولا نزكي على الله أحدا، 
إنها إرادة الله، فكان للكويت صباح، 
امتد 400 عــام بالحكمة والموعظة 
الحسنة، حكام حافظوا على نهجهم 
واختيار الأصلح منهم، وكان للكويت 

شــعب وفي، حافظوا على عهود 
)رِجَالٌ  بالسمع والطاعة،  أجدادهم 
َ عَليَهِْ فَمِنهُْمْ  صَدَقُوا مَا عَاهَدُوا اللهَّ
وَمِنهُْمْ مَنْ ينَتْظَِرُ  مَنْ قَضَى نحَْبهَُ 
وَمَا بدََّلوُا تبَدِْيلاً( حينما أقول إنها 
نعمة، لا بد أن يعيها الجميع، الاسبوع 
الماضي اســتقالت حكومة الكويت، 
نحن ككويتيين لم نستغرب، بل كنا 
متوقعين لخبرتنا بالنهج الديموقراطي 
الكويتي، لكن فاقــدي تلك النعمة 
في العالــم، وبأوطاننا العربية ذات 
الحضارات وذات الرقي، يستغربون 

ويقولون: بكل هذه البساطة، لمجرد 
كلام لســان، وفي قاعــة البرلمان، 
ومقارعة الحجــة بالحجة، يتخلى 
كل أعضاء الحكومة عن كراسيهم 
بكل فخر واعتــزاز، وبكل محبة، 
ونحن شــعوب نفس المنطقة، بل 
وأعرق ديموقراطية، خرجنا للشارع 
بمظاهــرات واعتصام وشــهداء 
وجرحى، ولم يستقل وزير واحد، 
ومازلنا متظاهرين، وما الاستغراب؟ 
إنها »كويت النعمة«، أنسيتم بالأمس 
كيف كان العفو الأميري، لمعارضين 

أخطــأوا - لم يتــم اغتيالهم، فهي 
القضاء أصدر  القانــون«  »كويت 
حكمه، فاحترمه الأمير قبل الصغير، 
فتم تنفيذ الحكم )احتراما للقضاء(، 
فجاءت المكرمة الأبوية الأميرية في 
وقتهــا وفي مكانهــا، إنها »كويت 
النعمة« نعمة الخالق سبحانه لهذا 
البلد، فقد »أطعمه من جوع وآمنه 
من خوف« إن نعم الله علينا لا تعد 
ولا تحصى، فقــط قولوا كلمتين 
»الحمد لله«، ولا تكونوا كمن بدلوا 
قول الله فقال الله فيهم: )وَإِذْ قُلنْاَ 
ادْخُلوُا هَذِهِ القَْرْيةََ فَكُلوُا مِنهَْا حَيثُْ 
داً  شِــئتْمُْ رَغَداً وَادْخُلوُا البْاَبَ سُجَّ
ةٌ نغَْفِــرْ لكَُمْ خَطَاياَكُمْ  وَقُولوُا حِطَّ
لكنهم عصوا  سِْنِينَ(،  الْمحُ وَسَنزَِيدُ 
وكابروا.. الله سبحانه هدانا لدينه 
بالحكمة والموعظة، وأرسل إلينا خير 
خلقه فأقنعنا بالكلمة )قرآن ربي( لا 
بالمظاهرات والاعتصامات والتخريب، 
فلنا في رسول الله ژ قدوة حسنة.
أدم علينا نعمتك وامنعها  ربنا 
من الــزوال، ولا تؤاخذنا بما يفعل 

السفهاء منا.

نحن نبحــث دائما عن الصفاء 
والســلام الداخلي لنحظى بالحياة 
الواعية، ولذلك فإن الأفكار والرغبات 
التي تقودنا ليست مطلقة أو ثابتة 
ونهائية بل هي مجرد وسيلة متحركة 
الكمال فإنها كأوراق  متغيرة نحو 
الشجر في مهب الريح لكن الوعي 

يبقى هو نقطة الارتكاز. 
إنني اســتطيع العيش في عدة 
أبعاد خارج الزمــان والمكان الذي 
هو مظهر خادع، واليوم سأختبر 
القيود وسأخصص  نفسي بكسر 
الوقت لأشهد ذاتي وعندما أتنفس 
بصمت سأرى كياني ينتشر في كل 
الاتجاهات وعندما أستقر في صومعة 
الروح ســأكون قادرا على التحكم 
في أية صورة تخطر في ذهني لكي 
تنضوي تحت كياني وسأحتوي أي 
شخص أو أي شيء قائلا: أنت وأنا 
واحد فكن معى خارج الزمان والمكان 
كما أنني سأختبر الحب كضوء يبدأ 

في قلبي وأنشــره بقدر ما يمكن 
لوعيي أن يصل إليه من سعة.

إن المهارة الأولى في سلسة إنتاج 
الوعي هي التفهم وهذه المهارة تعطي 
لنا القــدرة على التأثير في واقعنا 
بكامله لذلك لا تســمح لحياتك أن 
تمضي بك نحو الخمول والركود ولا 
تقارن نفسك بأحد فإن كل لحظة في 
الحياة ستجلب البهجة والسرور لك 

من تلقاء نفسها لكن عليك بما يلي:
1 ـ القناعــة، فإنه مــن الرائع جدا 
استشــعار دقيقة يوميا من روح 
القناعة لأنها جزء من حقيقة قلبك 
الذي سيفهم التملك المعنوي كما هو.

2 ـ المعرفة، فلا تدع يوما من حياتك 
يمر دون أن تكتشف خبايا ذاتك فإن 
الفهم هو طريقك إلى الاهتداء والعلم 
والتنور كما انه تفاحة الشغف التي 

تعطيك طعم الشوق لأن روحك لن 
تتسع وتتألق إلا به.

3 ـ الوعــي بمكانتك فلا تنس أبدا 
أنك لست داخل العالم بل العالم في 
داخلك فلتكن تجربتك رحلة تبدأ من 

قلبك وداخلك لتفهمها حق الفهم.
4 ـ القوة، فاستخدم قوتك لتواجه 
كل ما سيظهر لك من عوائق وحواجز 
وكن ملتزما بكل ما ينير روحك لأن 
القوة هي السلاح الذي يحافظ على 
الرغبة والأمل، ومن القوة ان تحسن 
إدارة روحك فإن الحياة تتجدد من 
خلال وضوح الفهم وجوهرية القوة 
وتزداد تألقا بإشــعاع الروح ولقد 
خلقت أيها الإنســان لتنير الكون 
بالمعرفة ولكي تصنع للعالم جماله 
وجلاله فإن هذا ما يريده الله منك 
وأعلم أن الولادة الثانية لك تأتي من 
داخل الروح التي تصنع الإنســان 
الحقيقي في كماله البهي وسكينته 

الأبدية.

باعتقادك كيف تكون الحياة لو كنا 
فيها لا نملك حق الاختيار؟

الجواب: سيكون دوما لدينا خوف 
من المجهول.

إذن، مــاذا تنتظر اليوم لتصنع 
حياتك وتقرر ماذا ستكون عليه ذاتك؟!

أجهل ماذا أريد، لذلك سيكون من 
الصعب علي أن اختار دوما، سيكون 
لدي خوف من الفشل، لذلك من السهل 
أن اتبع السائد واختبئ خلف جموع 

الناس التي تهتف بصوت عال.
كثير منا لا يعرف كيف أو ماذا 
يختار وقد يخــاف أن يقرر قرارا 
مصيريا في حياته لذلك يكون عرضه 

للخوف دون سبب.
وتجده إما يلوم باستمرار الحظ 
أو يعيش بــدور الضحية  والناس 

لسنوات.
بصراحة، ذلك نوع من الهروب 
يجد الإنسان فيه تخديرا لمشاعره 
وأفكاره حــلا مؤقتا ظنا منه أنه لا 

يستطيع.
وفــي الحقيقة، نحن من نختار 

ماذا نريد أن نكون عليه.
حين تكون واعيا كفاية برغباتك 
دون كبت سيصبح لديك حوار داخلي 

صحيح تناقش فيه ذاتك وتصل معها 
لخيار سلمي وقرار صائب.

أغلبنا يخاف أن يواجه ماذا يريد 
إما بسبب أننا لم نترب على الإفصاح 

والانفتاح على ما نريد.
فحين نقول نريد نتعرض للرفض 
دوما من قبل الأهل حتى أصبحت 
علاقتنا بالرغبات وقتية وملحة حين 
نريد، فإننا نريد الآن في هذه اللحظة.
وحين تلبى رغباتنا مجرد وقت 
قصيــر وتعود إلينا مشــاعر عدم 

الاستمتاع والشعور بعدم الرضا.
ونبدأ مــن جديد دورة أريد كل 

شيء.

هناك أوناس تريد بإلحاح شديد 
حتى هي لا تعرف لماذا؟.

وناس تريد كل شــيء حتى لو 
كانت لا ترغب فيه لمجرد ان تشبع 

الشعور بالنقص أو بعدم الرضا.
كل ذلك ســببه الأول هو اننا لم 
نترب منذ الطفولة على طريقة طلب 
واضحة للإفصاح عما نرغب، كانت 
طريقتنا إما بالبكاء أو الصراخ وذلك 
سببه عدم الشعور بالأمان والتقبل.
الذي كان ناتجا عن سوء تعامل 

الوالدين مع رغباتنا.
فحين يبدأ الطفل بقول أريد نجد 
كلمات مثل: لا ما يصير، عيب، ماما 

تزعل أو بابا يغضب.
بدل التوضيح والحوار مع الطفل 
كشــخص ناضج وسؤاله عن مدى 
حاجته لما يرغبه أو جعله مكافأة له 

حين يجيد التصرف.
الطفل  الأبوان تخويف  قد يجد 
حين يرغب بشيء ما قد يخسر تقبل 
أبويه له أو غضبهم منه، أسلوب تربية.

لكنه يخلق الرعب في نفس الطفل 
لو حاول فقط ان يرغب أو يريد.

مما يجعل لديه حاجز متين بينه 
وبين ورغباته حين يكبر.

نســتطيع ان نقــول للطفل لو 
رغب بشيء سأكافئك إذا ساعدتني 

أو اعتنيت بأخيك الأصغر.
ربط الرغبة بهدف يســعى إليه 
الطفل يشعره بالمتعة والثقة ويجعله 
الرغبات الحقيقية تحتاج  ان  يدرك 

لصوت واضح دون إلحاح.
لابد أن نفصح عنها باســتمرار 
ونلبيها من خــلال أهداف نضعها 

للذات.
لحظة من فضلك: الحلول المؤقتة التي 
نضعها لأنفسنا حين لا ندرك ماذا 
نريد أو نخاف من الفشل الذريع يبدأ 

مفعولها بالزوال.

حاول ان تكون على دراية تامة 
بمعرفة اللحظة المناســبة والأوان 
المناسب، الذي تستطيع من خلاله ان 
تمسك بتلك الخيوط المهمة، والتي 
بإمكانك ان تطوعها وتشكلها كما 
تحب، لتعبر عن رأيك ووجهة نظرك.
والتــي تجعلك تســيطر على 
حديثك وتتحكم بمختلف مواقفك، 
وتتمسك بقيودك كي لا تتجاوزها، 
وتصبح بعدها مصدرا مزعجا لمن 

حولك.
أي حاول قبل ان تعبر عن رأيك 
ووجهة نظــرك وتتناقش بها، ان 
تجربها اولا وبكل دوافعك وطاقتك 
على نفسك، ومن ثم قس مدى تقبلك 
لها، قبل ان تستشيط بكثرة الضغط 
والإلحاح لتفرضها على غيرك، وان 
لم يأخذ بها فيما بعد وقام بتطبيقها، 

اصبح شخصا سيئا بالنسبة لك!
نعم وان وجدته حينها من باب 
المجاملة صار يأخذ ويعطي  لطف 

معــك، او من باب الاحترام أعطاك 
آذانا مصغية ليسمعك، كي لا يحتد 
النقاش وبردة فعله يجرحك، لكن هذا 
لا يعني بالضرورة أن رأيك ناسبه 
وراق له ليطبقه على نفسه وان لم 
يقتنع به، فقط ليكون منساغا لك.

هذا وبخلاف أن الإقناع شيء، 
وفرض الرأي شيء آخر، فلذلك ليس 
بملزم الطرف الآخر ان يأخذ بتنفيذه 

ويتقبله، فقط ليرضيك على حساب 
نفسه كي لا يخسرك وتأكد أن كل 
شخص منا يملك فكرا معينا، مبدأ 
يؤمن به، قناعة مغتنيا بها عن غيرها، 
مواقف وتجارب قد تكون اكبر من ان 
تتخيلها، ولا تعرف إلا القليل منها، 
قد لا تسمح له ابدا للالتفات لكثرة 
لغوك معه وثرثرة كلماتك فلا تندفع 
كثيرا وترتع، والعين كما يقال ترى 

لكنها لا تتوقع، نعم، فنحن لا ننكر 
أن هناك جوانب مختلفة في الحياة 
صنعها الآخرون لغيرهم، ولكن هذا 
لا يعني أيضا أن ينطبق هذا المبدأ 

على الآخرين جملة.
وتفصيــلا، وكلمــا واصلت 
الاستمرار بطريقتك تلك، تأكد أن 
الكثير ســينفر منك، سيتحاشاك 
إلى أن ينبذك ويتصدد عنك، فقد 
تختلف نظرتك في الحياة عن نظرته، 
هذا وان كان هدفك طبعا من وراء 
إصــرارك الدائم عليــه هو فرحه 
وإسعاده، إلا أن هذا لا يعطيك كامل 
الأحقية بالتدخل في خصوصياته 
واختياراته، كي تقوم وبشكل ممل 
بالزن والرن على رأسه، فقط ليغير 

نمطه ومسار حياته.
الراحل مصطفى  يقول الأديب 
المنفلوطي رحمه الله: »لا أعرف أحدا 
بين الناس يستطيع أن يرسم لي خطة 
سعادتي كما أرسمها أنا لنفسي«.
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